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Edito  
 

Ce rapport d'activités 2O18 s'inscrit dans la troisième année du programme 2O16/2O 2O, sur la base duquel le 

conseil d'administration de l'AAPPMA a été élu en décembre 2O15.  

 

Le lecteur constatera que l''activité a été intense  tout au long de l'année écoulée. Outre  les actions de terrain, les 

administrateurs e t les salariés ont, animé, organisé , ou participé à plus de 8O réunions, tant  en interne que dans 

diverses instances.  

 

 Parmi les points marq uants, signalons le départ à la retraite de GUY le MAOUT, le 31 mars 2O18 , qui a assuré le 

poste de directeur de l'association durant  22 ans.  Je rappelle à cette occasion que notre association, durant de 

nombreuses années a compté jusqu'à 9 salariés (don t 4 emplois jeunes).  

 

GUY le MAOUT a été remplacé par Nicolas GROSZ. L'AAPPMA a donc réussi à maintenir deux  salariés avec  le poste 

de François MOALIC  

 

Signalons que notre agrément au titre de la protection de l'environnement a été renouvelé sur le terr itoire 

départemental par arrêté préfectoral du 6 juillet 2O18 pour une durée de cinq années.  

 

Cet arrêté, stip ule entre autre que notre  association  «  participe ¨ la mise en ïuvre des politiques publiques de 

préservation de l'environnement, notamment en f aveur des populations de poissons migrateurs et de leur habitat, qu'elle 

est particulièrement vigilante quant aux problématiques de pollutions et atteintes à l'environnement  ».  
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1. ,ȭ!!00-! $% ,ȭ%,/2. 
 
1.1.  PRESENTATION 
 
ω !ǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ŀƎǊŞŞŜ Ǉƻur la pêche et la protection du milieu aquatique. 

 
ω !ǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ŀƎǊŞŞŜ ŘŜ ǇǊƻǘŜŎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘ ό!ǊǘƛŎƭŜ [Φ мпм-1 du 
/ƻŘŜ ŘŜ ƭΩ9ƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘύΣ Řǳ с ƧǳƛƭƭŜǘ  нлму. 
 
ω !ǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ŀƎǊŞŞŜ WŜǳƴŜǎǎŜ Ŝǘ {ǇƻǊǘǎ Υ ŀƎǊŞƳŜƴǘ ƧŜǳƴŜǎǎŜ Ŝǘ ŞŘǳŎŀǘƛƻƴ 
populaire, du 28 janvier 1997. 
 
                    

                        25 AAPPMA dans le Finistère 
 
                    plus de 3 7OO AAPPMA en France 

       
 
 
[ŀ ȊƻƴŜ ŘΩƛƴŦƭǳŜƴŎŜ ŘŜ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ǊŜŎƻǳǾǊŜ ƭŀ ǘƻǘŀƭƛǘŞ Řǳ ōŀǎǎƛƴ ǾŜǊǎŀƴǘ 
ŘŜ ƭΩ9[hwbΣ ŀƛƴǎƛ ǉǳŜ ƭŜǎ ǘşǘŜǎ ŘŜ ōŀǎǎƛƴ  ǎǳƛǾŀƴǘŜǎ Υ [ΩIhwb,  LE GUILLEC, 
LA FLECHE,  LA PENZE. 
 
Communes concernées : BODILIS,  COMMANA,  DIRINON, GUICLAN,  
GUIMILIAU,  LA MARTYRE,   LANDERNEAU,  LANDIVISIAU,  LAMPAUL-
GUIMILIAU,  LANNEUFRET,  LA ROCHE MAURICE,  LOC-EGUINER,  
LOCMELAR,  PENCRAN, PLOUDIRY,   PLOUNEVEZ-LOCHRIST,   PLOUGAR,  
PLOUGOURVEST, PLOUEDERN, PLOUNEVENTER,  PLOUZEVEDE,  
PLOUVORN,    SIZUN,  ST VOUGAY,ST SAUVEUR, ST SERVAIS,  ST CADOU,  
ST DERRIEN.                                   

 

 
Les missions des AAPPMA (extrait des statuts) : 
 
TITRE II : OBJET 
Article 6.  L'association a pour objet : 
1°)  De détenir et de gérer des droits de pêche : 
- sur les domaines publics et privés de l'Etat ; 
- sur les domaines publics et privés de collectivités locales ; 
- sur les domaines privés de propriétaires ;  sur ses propres propriétés ; 
 
2°) De participer activement à la protection des milieux aquatiques et de leur 
patrimoine piscicole, en particulier : 
- par la lutte contre le braconnage ; 
- par la lutte contre la pollution des eaux ou toutes autres causes qui ont pour 
conséquence la destruction, la dégradation des zones essentielles à la vie du poisson ; 
 
3°) D'organiser la surveillance, la gestion et l'exploitation équilibrée de ses droits de 
pêche dans le cadre des orientations départementales de gestion piscicole des milieux 
aquatiques portées à sa connaissance par la fédération départementale ; 
 
4°) D'effectuer, sous réserve des autorisations nécessaires, toutes les interventions de 
mise en valeur piscicole ; 
 
5°) De favoriser les actions d'informations, de promouvoir des actions d'éducation dans 
les domaines de la protection des milieux aquatiques, de la pêche et de la gestion des 
ressources piscicoles. 
 
6°) De collaborer à des études et programmes scientifiques portant sur la faune et la 
flore. 
 
тϲύ 5Ŝ ŘŞŦƛƴƛǊ Ŝǘ ƳŜǘǘŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ǳƴ Ǉƭŀƴ ŘŜ ǇşŎƘŜΦ 
 
уϲύ 5ΩƻǊƎŀƴƛǎŜǊ ŘŜǎ ŎƻƴŎƻǳǊǎ ŘŜ ǇşŎƘŜ Ŝǘ ƳŀƴƛŦŜǎǘŀǘƛƻƴǎ ŘƛǾŜǊǎŜǎΦ 
 
 D'une manière générale, l'association peut effectuer toutes opérations 
concernant directement ou indirectement l'objet de son action. Ces opérations 
s'inscrivent dans le cadre des orientations départementales définies dans les missions 
statutaires de la fédération 
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1.2.  FONCTIONNEMENT  
 

мΦнΦмΦ ¦ƴ ŎƻƴǎŜƛƭ ŘΩŀŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛƻƴ a été Şƭǳ ƭŜ с ŘŞŎŜƳōǊŜ нлмрΣ ƭƻǊǎ ŘΩǳƴŜ 
assemblée générale extraordinaire, pour une durée de 5 ans (2016/2020). 
Les membres du bureau se réunissent toutes les semaines à la Maison de la 
ǊƛǾƛŝǊŜ ŘŜ {ƛȊǳƴ Ŝǘ ƭŜ ŎƻƴǎŜƛƭ ŘΩadministration, le premier jeudi de chaque mois. 
La multiplicité des actions et des missions, nécessite cette fréquence des 
ǊŞǳƴƛƻƴǎΣ ŀŦƛƴ ŘŜ ǊŞŀƎƛǊ ǊŀǇƛŘŜƳŜƴǘΣ Ŝƴ ŦƻƴŎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŀŎǘǳŀƭƛǘŞ Ŝǘ ŘŜ ǇŜǊƳŜǘǘǊŜ 
ƭŀ ŘƛŦŦǳǎƛƻƴ ŘŜ ƭΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ Ł ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ ŀŘƳƛƴistrateurs.  

 
 

     Les salariés   

 

MOYENS MATERIELS 
 

 1 Fourgon, 
 1 Remorque 
 6 Tronçonneuses 
 5 Débroussailleuses 
 1 tondo-broyeur 
 Divers matériels 
 1 Bureau permanent  

 1 treuil thermique  

Technicien 
François Moalic  

Animateur  
Nicolas Grosz  



      6 
  

 
Les adhérents  
VENTES DE CARTES 

  Café du centre -SIZUN 
 

 La Maison de la Rivière ðSIZUN 
 

 Bureau de lõAAPPMA-SIZUN 
 

 Bar des Sports -LA ROCHE MAURICE  
 

 Une Histoire de Nature -
LANDERNEAU  
 

 Cartedepeche.fr  

LISTE DES POINTS DE VENTE DE CARTE DE 
PECHE 2018 
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   POLLUTIONS 
 

+ Pollutions de  LA FLECHE : Le 6 avril 2O17, la FLECHE  (rivière dont 
nous gérons la partie supérieure), était victime d'une grave pollution au 
lisier (voir rapport 2O17) depuis ses sources, au niveau de la BAN de 
LANDIVISIAU, au moulin de  COAT MERRET. Cette pollution  avait 
anéanti toute vie piscicole sur plus de 7 kms et nous avait amené  à 
porter plainte et d'autre part à interdire la pêche sur le parcours pollué 
pour  une période de 3 ans, afin d'accélérer sa recolonisation par la 
truite fario, la truite de mer et autres espèces : anguilles, vairons, 
chabots, loche.  
 
Le 31 août 2O18, nouvelle pollution au lisier suite à un rejet dans 
l'affluent en provenance de PLOUNEVENTER, le TRAONIG KERNE. Le flot 
meurtrier encore plus violent qu'en 2O17 s'est étendu en aval et des 
poissons morts ont été retrouvés jusqu'au pont de la départementale 
LESNEVEN LANHOUARNEAU, affectant tout particulièrement le parcours 
géré par l'AAPPMA des ABERS. 
 

 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Nous avons déposé plainte. 
 
RAPPEL ;  le calcul du préjudice occasionné par les pollutions a 
évolué puisque l'ancienne formule dite formule du professeur  
LEGER n'est plus d'actualité. Désormais, c'est la formule KRUGLER, 
validée par l'AFB qui est en vigueur.   
 
Elle prend en compte les dommages écologiques et le montant 
des préjudices s'en trouve considérablement majoré.  
  
Malgré les relances de notre avocat,  nous n'avons toujours 
aucune nouvelle du parquet s'agissant de la pollution d'avril 2O17. 
 
Pour la pollution de 2O18, notre association s'est  concertée avec 
l'AAPPMA des ABERS et la Fédération départementale afin de 
mener  une démarche commune auprès des tribunaux, basée sur 
les mêmes critères d'évaluation des dommages écologiques. 
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           POLLUTIONS 
 
   Compte tenu du montant des préjudices, les procédures  vont 

se traduire vraisemblablement par de longues batailles d'experts   mais 
nous sommes certains qu'à terme elles aboutiront favorablement pour 
les défenseurs des rivières et de l'eau, d'autant que des jugements  ont 
déjà été rendus en ce sens  à TOURS, ALBI et ANGERS. 

 

  Renaud LAYADI qui avait produit un premier  rapport « La 
Flèche ; résilience d'un petit cours d'eau côtier du Léon » en juin 2O17, 
mis en ligne sur notre site,  vient de réaliser un second rapport très 
détaillé et volumineux  « Evaluation des effets des pollutions du 6 avril 
2O17 et du 3O août 2O18 sur la FLECHE » qui alimentera très utilement 
notre démarche auprès des tribunaux. 
 

 
 
 
 
 
 

  Lorsque le préjudice écologique sera reconnu, la destruction  
de nos rivières par pollutions dites « accidentelles » sera sans nul doute 
prise davantage au sérieux par les compagnies d'assurances et par les 
pollueurs.  
 
  Ruisseau de LOC EGUINER PLOUDIRY : concernant  la pollution 
de cet affluent du cours inférieur de l'ELORN  en octobre 2O15 nous 
avions fait appel, suite au jugement du TGI de BREST en date du 12 
janvier 2O18 qui nous allouait 18 4OO euros de dédommagements pour 
un préjudice que nous avions évalué (formule KRUGLER) à 136 3O9 
euros. 

 
Ce chapitre consacré à l'environnement nous amène à 

développer  trois points sensibles ; la fin des enquêtes publiques, 
l'érosion de la biodiversité et l'artificialisation du bassin versant. 
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VERS LA FIN DES ENQUETES 
PUBLIQUES  

SIMPLIFICATION ADMINISTRATIVE 
OU ATTEINTE A LA DEMOCRATIE 

PARTICIPATIVE ? 
 
 Un décret publié au journal officiel fin décembre 2O18 vise 

à remplacer l'enquête publique par une simple consultation du 
public par voie électronique. L'objectif étant de réduire les lourdeurs 
administratives. Il s'agit d'une expérimentation qui doit durer 3 ans. 
Deux régions ont été choisis pour ce test ; les Hauts de France et la 
Bretagne. 

 
  Si l'on  peut admettre que la simplification administrative 

est un objectif louable, nous pensons que cette expérimentation  est 
un mauvais signe donné à l'environnement. Nous ne sommes 
d'ailleurs pas les seuls à le penser, voir l'interview accordée au 
télégramme le 24 janvier 2018 par MR Thierry BURLOT, vice-
président de la Région, chargé de l'environnement, Président de 
l'agence de l'Eau LOIRE BRETAGNE qui a juste titre considère que 
« ces formes de consultation vont éloigner de nombreux citoyens de 
des dossiers. Les enquêtes publiques avaient une valeur, en matière 
de consultation et de procédure ».  
 
  Ce type de démarche au prétexte de la simplification 
administrative  n'est pas nouveau, il est  « sur le feu » depuis 
quelques années,  avec le risque que certains dossiers pourtant 
potentiellement dommageables au plan environnemental  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 peuvent ne pas être analysés par les Commission Locales de 
l'Eau en charge des SAGE. 

 
  C'est le cas par exemple de l'implantation d'un projet d'une 

laiterie à LANDIVISIAU. A notre connaissance, seule notre association 
a déposé à l'enquête publique.  Avec les dispositions actuelles depuis 
le décret de décembre, sauf à « tripoter » de manière incessante 
internet ce projet aurait pu passer inaperçu. 

 
 
  Indemn Ł t[h¦959wb ƻǴ ǳƴŜ ŜȄǘŜƴǎƛƻƴ ŘŜ ƭΩǳǎƛƴŜ Froneri (le roi 

du cornet de glace) est en cours depuis plusieurs mois, aucune 
ƴΩŜƴǉǳşǘŜ ǎǳǊ ŎŜǘ ŀƎǊŀƴŘƛǎǎŜƳŜƴǘ ŀƭƻǊǎ ƳşƳŜ ǉǳΩƛƭ n'est 
certainement pas sans conséquence pour l'environnement et tout 
particulièrement pour le ruisseau du FORESTIC. 

 
 
  Pisciculture LADUREE : avec ERB nous avons obtenu du syndicat 
ŘŜ ōŀǎǎƛƴ ǳƴŜ ǊŞǳƴƛƻƴ ǘŜŎƘƴƛǉǳŜ ŘΩŀƴŀƭȅǎŜ du dossier le 18 juillet 
2018, en présence du pétitionnaire, afin de faire valoir nos réserves 
ǎǳǊ ŎŜǘ ŞǘŀōƭƛǎǎŜƳŜƴǘ Řƻƴǘ ƭΩƛƳǇŀŎǘ Ŝǎǘ ŀǾŞǊŞΣ ǘŀƴǘ ŀǳ Ǉƭŀƴ ŘŜ ƭŀ 
qualité des eaux que de la libre circulation des poissons migrateurs. 
[Ŝ ƴƻǳǾŜƭ ŀǊǊşǘŞ ŘΩŀǳǘƻǊƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜǾǊŀƛǘ şǘǊŜ ǇǳōƭƛŞ Ŝƴ ƳŀǊǎ ǇǊƻŎƘŀƛƴΦ 
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EROSION DE LA BIODIVERSITE  
 
  L'état de l'environnement devient un sujet de préoccupation 
majeur. Si la prise de conscience est une réalité, de même que 
l'amélioration de la qualité des eaux pour de nombreux paramètres, (voir 
le  SAGE ELORN) beaucoup reste cependant à faire car le verre est  hélas 
encore à moitié vide.  
 

  Certes, les sujets de satisfaction ne manquent pas par exemple : 
diminution de l'utilisation des pesticides dans de nombreuses communes 
de notre vallée et l'interdiction depuis le 1er janvier pour les particuliers 
d'acheter, d'utiliser ou de stocker des pesticides chimiques pour jardiner 
ou désherber. 
 
  Néanmoins, s'agissant de l'agriculture, premier consommateur 
de ces produits toxiques, nous sommes encore loin du compte et sous la 
pression du modèle dominant ce n'est pas encore dans trois ans  que le 
glyphosate sera interdit.... sauf à ce que nous mobilisions tous par 
exemple en signant l'appel NOUS VOULONS DES COQUELICOTS dont 
l'objectif est d'obtenir l'interdiction de tous les pesticides en signant cette 
pétition qui restera en ligne durant au moins deux ans 

 

   Il y a pourtant le feu à la planète terre. Comme le disait un 
ancien Président de la République NOTRE MAISON BRULE !  

 

    Entre autre inquiétude ; l'érosion continue de la biodiversité. 
Partout les populations d'abeilles, d'insectes en général, d'oiseaux et bien 
entendu de poissons sont en baisse depuis quelques décennies. 

 

    L'anguille, un poisson qui abondait dans le moindre cours d'eau il 
y a moins de trente ans est au bord de l'extinction. 

 

 Quant au saumon atlantique son avenir semble de plus 
en plus compromis. Le graphique ANNEXE établi par les 
gestionnaires britanniques des rivières à saumon, un pays 
pourtant souvent exemplaire dans ce domaine, est sans appel.  
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ARTIFICIALISATION DU TERRITOIRE  

 
   Au rythme de ces 3O dernières années, le saumon atlantique 

pourrait bien disparaître de nos rivières européennes aux environs de 
2O3O, c'est à dire demain matin !  

 

   Le dérèglement climatique n'est pas le seul en cause dans la 
chute de la biodiversité et pour notre part nous ne cessons de rappeler, 
dans toutes les instances où nous siègeons, que dans notre pays, tous les 
7 ans, une surface équivalente à un département disparaît sous le bitume 
et le béton. 

 
  Comment admettre qu'une telle tendance puisse se poursuivre 
indéfiniment ? 

 

    La Bretagne est une, sinon la région la plus impactée et bien 
entendu le bassin versant de l'ELORN ne fait pas exception à la règle. On 
ne manquera pas de nous rétorquer que désormais il existe des outils 
pour économiser l'espace, SCOTT, etcΧ  et que de réels efforts sont 
engagés.  

 
   Hélas, les faits sont têtus et l'on ne peut être que très 
inquiet en observant  l'extension de certains zones artisanales et /ou 
industrielles. Aucune ville, quasiment aucune commune ne fait exception 
à la règle. Sur notre BV chaque année des hectares, des dizaines, des 
centaines d'hectares de bonne terre disparaissent au nom du soit disant 
développement économique. Si le cas de LANDIVISAU, dont le territoire 
est implanté en plein milieu du BV (LaiterieΣ ŦǳǘǳǊŜ ǳǎƛƴŜ Ł ƎŀȊ Χύ 
impactera lourdement et  inévitablement tout le cours inférieur de 
L'ELORN  on peut évoquer les mêmes tendances sur d'autres communes 
de part et d'autre de la voie express. (secteur de BREST ς GUIPAVAS).  

 
   Le gaspillage de l'espace continue donc à grande 

échelle, et au strict plan hydraulique ce ne sont pas les bassins 
tampons qui règleront  tous les problèmes liés à cette 
artificialisation.  

 


